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управления РАНХиГС, кандидат 
социологических наук

– Местное 
самоуправление в России 
имеет многовековую 
историю. Ее принято 
отсчитывать от издания 
Екатериной II 
21 апреля 1785 г. 
«Жалованной грамоты 
городам». 

Однако и задолго 
до этого в стране 
существовали различные 
формы самоорганизации 
местных сообществ. 
Достаточно вспомнить, 
что именно их воля 
и инициатива спасли 
страну на пике «смутного 
времени» в 1612 году. 

При этом в России 
сложилась собственная 
культура и традиция 
построения местной 
власти. Впитав опыт других 
государств, муниципальный 
уровень управления у нас 
формировался с учетом 
национальных особенностей 
и менталитета. 

Именно на этой 
основе базируются 
правовые принципы 
и управленческие практики 
местного самоуправления 
в современной Российской 
Федерации. 

Среди основных 
тенденций его развития 
я бы выделил, прежде всего, 
профессионализацию. 
При всей значимости 
выборности и сменяемости 
власти руководить 
муниципалитетами 
должны подготовленные 
люди. Не случайно 
преобладающим 
способом выборов 
глав муниципальных 
образований в настоящее 
время стало их избрание 
местными депутатами 
по конкурсу. 

Само прохождение 
конкурсных процедур 
требует от претендента 
необходимого опыта 
и компетенций. Именно 
для этого в стране 
сформирована система 
подготовки руководителей 
для органов местного 
самоуправления. 
Ее центральное 
звено – «школа мэров», 
созданная в 2023 году 
в Президентской академии 
по поручению 
государства. 

МНЕНИЕ«Губернатор нас поддерживает»
Председатель правления ассоциации «Совет муниципальных образований 

Свердловской области» Владислав Пинаев – о развитии муниципалитетов региона

Глава Нижнего Тагила 
Владислав ПИНАЕВ возглавляет 
правление ассоциации «Совет 
муниципальных образований 
Свердловской области» 
с 2020 года. Как за это время 
поменялись акценты в работе 
организации и как повлияют 
на муниципалитеты последние 
изменения в законодательстве? 
Об этом Владислав Пинаев 
рассказал в интервью «ОГ». 

– Владислав Юрьевич, в мар-
те этого года был принят закон 
о наделении 53 городских окру-
гов Свердловской области ста-
тусом муниципальных. Как это 
отразится на управленческой 
модели муниципалитетов?

– Глобальных перемен, на мой 
взгляд, не произойдет. Посмо-
трим, как это будет реализовы-
ваться, и в случае необходимости 
будем обсуждать возникающие 
проблемы в ассоциации, привле-
кая глав округов, специалистов, 
правительство области, админи-
страцию губернатора, чтобы вме-
сте выработать концепцию, кото-
рая позволит этот закон спокой-
но и достойно реализовать.

– Как меняются акценты 
в  работе Совета муниципаль-
ных образований за последние 
годы, какие вопросы выходят на 
повестку дня сейчас? 

– Сейчас на повестке более тес-
ное взаимодействие Совета муни-
ципальных образований (СМО) 
и Всероссийской организации по 
развитию местного самоуправле-
ния. Это практически единствен-
ная организация, которая сегод-
ня представляет наши интере-
сы и очень тесно взаимодейству-
ет с Администрацией Президен-
та. Эта структура поднимает на 
другой, высокий, уровень те про-
блемы, которые сегодня находят-
ся на земле, если можно так выра-
зиться.  Отрадно, что у нас есть по-
нимание с губернатором и прави-
тельством Свердловской области. 
Губернатор нас поддерживает. 

У нас впервые за последние 
годы предусмотрено финан-
сирование работы ассоциации 
СМО. Оно необходимо, чтобы мы 
могли выезжать на различные 
съезды, конференции. Там наши 
главы, специалисты, исполни-
тельный директор ассоциации 
могут познакомиться с опытом 
других регионов. Я тоже не один 
раз бывал на таких мероприя-
тиях. Узнал, что где-то ассоциа-
цию возглавляют действующие 
главы городов, где-то – на осво-
божденной основе. Смотришь 
разные структуры, оцениваешь и 
более оптимальный вариант на-
чинаешь проецировать на нашу 
Свердловскую область.

– Как вы оцениваете школу 
мэров, действующую в нашем 
регионе? Есть ли другие меха-

низмы стажировки, обучения 
глав городов?

– Если оценивать школу мэ-
ров по пятибалльной шкале, то 
я ставлю пять с плюсом. Даже не 
самой школе, а тому, что делает 
губернатор Свердловской обла-
сти. Он тесно взаимодействует с 
главами, обсуждает с ними про-
блемы муниципальных образо-
ваний. Я не знаю, есть ли подоб-
ный опыт в других регионах.

Тут даже вопрос не ассоциа-
ции, а непосредственно тесно-
го контакта первого лица субъ-
екта Российской Федерации, гу-
бернатора Свердловской обла-
сти, глав и правительства. Пото-
му что члены правительства, за-
местители губернатора высту-
пают с насущными вопросами 
и проблемами, и есть обратная 
связь. Не просто кто-то кому-то 

написал письмо и отправил от-
вет… Это тесный контакт, кото-
рый позволяет найти выход из 
самых непростых историй. 

Поэтому повторю: школа мэ-
ров, Совет муниципальных об-
разований, которые проводит, 
как  правило, губернатор Сверд-
ловской области, заслуживают 
высокой оценки.  

В школе мэров обсуждаются 
лучшие практики муниципали-
тетов, идет обмен опытом, что, 
несомненно, важно. И, конечно, 
там мы учимся работать в коман-
дах. 

– В ряде субъектов идет 
укрупнение муниципалитетов. 
Как вы это оцениваете, насколь-
ко это применимо в  Свердлов-
ской области?

– Касаемо области – это ком-
петенция губернатора Сверд-
ловской области. Я параллель-
но возглавляю ассоциацию «Со-
вет муниципальных образова-
ний», и губернатор делегировал 
меня в Совет при Президенте 
РФ. Встречи проходят на самом 
высоком уровне, с нами взаимо-
действует первый заместитель 
руководителя Администрации 
Президента РФ Сергей Владиле-
нович Кириенко. 

Действительно, есть субъ-
екты, где очень большое коли-
чество муниципалитетов. Есть 
очень спорные вопросы, они ре-
шаются непросто. 

Могу сказать, что та структу-
ра, которая сложилась в Сверд-
ловской области, близка к оп-
тимальному варианту. Но при-
нимать решение руководите-
лю региона. Конечно, если бу-
дут внесены изменения, если 
потребуется участие в этом во-
просе ассоциации, мы обсудим 
предложения, поддержим. Но 
пока, повторю, сложившаяся 
структура в  Свердловской об-
ласти – работающая. И выборы 
показали, что мы можем очень 
многое.  

Владислав Пинаев считает, что для глав муниципалитетов важно иметь 
обратную связь от главы региона, и это реализовано в Свердловской области 
в полном объеме   
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Вклад в развитие территорий оценен
Глав свердловских муниципалитетов отметили на всероссийском уровне

Андрей МЕШАВКИН

Главы девяти свердловских 
муниципалитетов накануне 
Дня местного самоуправления 
были отмечены наградами 
«Всероссийской ассоциации 
развития местного 
самоуправления». Решение 
принято по ходатайству 
ассоциации «Совет 
муниципальных образований 
Свердловской области». 
Вручение знаков и почетных 
грамот прошло в ходе 
конференции в Уральском 
государственном 
экономическом университете. 

Знаки и почетные грамоты 
лично получили глава Невьян-
ского городского округа Алек-
сандр Берчук, глава Бисертско-
го городского округа Валентина 
Суровцева, глава Дружининско-
го городского поселения Ниж-
несергинского муниципально-
го района Геннадий Вавилин, гла-
ва Кушвинского городского окру-
га Михаил Слепухин, глава город-
ского округа Верхняя Пышма 
Иван Соломин, глава Асбестов-
ского городского округа Ната-
лья Тихонова. Кроме того, почет-
ные грамоты были переданы гла-
ве Североуральского городско-
го округа Светлане Мироновой, 

главе Камышловского городско-
го округа Алексею Половникову, 
главе Красноуфимского округа 
Олегу Ряписову. 

Главной темой конферен-
ции стал опыт внедрения ини-
циативного бюджетирования 
в муниципалитетах Свердлов-
ской области. Этот проект пред-
полагает, что часть средств вно-
сят люди, которые в нем заинте-
ресованы, остальные расходы бе-
рут на себя областной и муни-
ципальный бюджеты и бизнес. 
С 2017 года победителями регио-
нального конкурсного отбора 
стали 398  проектов, благодаря 
чему благоустроены обществен-

ные пространства, улучшена ма-
териально-техническая база уч-
реждений образования и т. д. Об-
щая стоимость проектов-победи-
телей с 2017 по 2024 год составила 
свыше 500 млн руб., из которых 
257 млн руб. – это субсидии из 
областного бюджета, а 122 млн 
руб. – инициативные платежи. 

По словам главы министер-
ства экономики и территориаль-
ного развития региона Руслана 
Садыкова, ведомство всегда гото-
во оказывать помощь муниципа-
литетам, при необходимости его 
специалисты могут выезжать не-
посредственно в территории. 


